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□本报记者 盛丽 王路曼 文/摄

【调查】

景区项目大同小异

提到这个春节中的娱乐项
目， 不少人提到了 “冰雪” 这个
词。 近几年， 溜冰、 滑雪逐渐走
入人们的休闲生活。 “初六安排
的滑雪 ， 一家三口一起去的 。”
春节前， 家住劲松的陈欣就开始
盘算着去滑雪的事情。 “参加一
个活动， 赢了三张票。 在市区内
的景点， 可以赏雪、 玩雪。”

激动不已的陈欣， 还给自己
和4岁大的儿子买起滑雪装备来。
“也不是什么太专业的工具 ， 主
要是腿部保暖， 还有眼睛保护。”
在调查中记者了解到， 不少人像
陈欣一样伴随滑雪运动热， 开始
主动走进冰雪的世界， 感受这些
运动带来的乐趣。

“我就是来尝鲜的 ， 根本不
会滑。” 市民王涛说。 随着人们
对于冰雪运动的热爱， 又鉴于滑
雪项目的一定专业性。 不少商家
开始在一些景点或者是市区里打
造冰雪乐园， 设置一些简单的冰
雪项目， 让更多滑雪经验少的消
费者能够参与。

仅拿这个春节来举例， 本市
就有不少地方开设了和冰雪有关
的活动。 比如， 颐和园开展冰上
健身活动； 紫竹院公园开辟了近
10万平方米的自然冰面场地， 按
照不同活动种类划分出滑冰场和
游乐区两部分； 北海公园冰场配
备 各 类 冰 车 、 冰 上 自 行 车 等
冰 上 项目 ， 并推出冰滑梯等冰
上娱乐项目； 北京植物园开展冰
上乐园主题活动， 冰车、 冰橇、
冰上滚筒等游乐项目， 十分具有
趣味性； 什刹海冰场、 朝阳公园
滑雪场 、 望和公园 、 莲花池公
园、 南海子郊野公园、 石景山游
乐园等公园和景区也都会开展形
式多样， 内容丰富的冰雪运动 ；
龙潭湖公园开展第七届龙潭冰雪
嘉年华。

尽管众多景点都打起冰雪活
动这张牌， 但是一些游客也表示
这些项目设置的大同小异， 难逃
同质化的弊端。 “我春节前带着

儿子到市区的一个冰
雪乐园玩了一圈。 因
为建在市区， 所以占地面
积感觉不太大。 可以玩的
项目大致包括雪圈、 雪上自行车
这些。” 家住天坛附近的市民杨
超说。

而在春节期间， 他和妻子带
着儿子来庙会玩。 “也看到这里
设有冰雪乐园， 带着儿子又玩了
一圈。” 对比后， 杨超也表达自
己的看法。 “基本上说， 项目设
置的差不多， 都是那几个。 如果
第一次玩还会感到新鲜。 但是，
去过几个相同的冰雪乐园， 你会
发现没什么意思啦。”

滑雪配套设施不太理想

27岁的李双双是一名资深的
滑雪爱好者， 每年临近雪季， 李
双双就开始数着日子盼望雪场营
业。 “爱上滑雪这几年， 我几乎
走遍了京郊的各大滑雪场。” 李
双双说， 前不久， 她刚刚从崇礼
滑雪回来。

李双双表示， 撇开滑雪感受
先不说， 很多雪场或其附近的配
套设置都不太理想。 单单交通方
面来说， 很多雪场没有直达的公
共交通工具， 除了自驾前往外，
包车或搭乘滑雪场大巴都限制了
出行自由。

总结京郊各滑雪场的游玩体
验， 李双双颇有感触。 “比较小
的滑雪场， 救援设备一般， 现场
救援维护的工作人员比较少， 只
有在雪道上有人摔伤的时候才有
救援人员出现。” 李双双告诉记
者， 她曾经在一条中级滑道上看
到 ， 连续三四个游客跌撞到一
起， 原因就是救援人员没有及时
地将第一个摔倒的游客扶起来。

当然， 对于滑雪运动的专业
性是不可否认的， 李双双认为，
滑雪学校也是滑雪场必不可少的
配套设施之一。

“我建议， 第一次进行滑雪
运动的游客应该聘请专业的滑雪
教练进行授课， 等掌握了滑雪运
动的正确方式和技巧之后， 再选
择适合自己水平的雪道， 进行滑
雪。” 李双双说， 就雪道的专业

性而言， 各滑雪场的标准参差不
齐 ， 有的适合初学者的起步学
习 ， 有的则适合勇敢者进行挑
战。 “选择适合自己水平的雪道
进行滑雪， 一方面是对自身安全
因素的考虑， 另一方面， 也不会
影响到其他人。”

“当然， 滑雪学校学费昂贵，
也是很多游客放弃教学， 直接上
道的原因之一。 ”李双双介绍，滑
雪教练的教学费用一般是按小时
计算的，几十元到几百元不等。

【建议】

开发特色项目

1月21日， 颐和园冰雪嘉年
华活动启幕。 开幕式当天， 曾亮
相电视剧 《甄嬛传》 的八旗冰嬉
队带来 《冰魂》 表演， 再现我国
传统的冰嬉运动盛况。 在为期三
天的活动中， 游客还可以体验冰
上蹴球 、 龙舟银川竞渡等 。 此
外， 活动主办方还设计了 “冰雪
游园 ” 校园开放日和 “冰雪奇
缘” 趣味运动会两大区域。

“冰雪项目还是要根据景点
的特点来设计。 这样才能更有心
意 ， 让更多的游客走进这里来
玩。” 市民刘阳说， “比如， 有
的地方可以主打冰雪景观， 设置
冰灯、 冰雪展； 有的可以主打运
动， 比如设计一些冰雪项目； 还
有的可以按照小孩的兴趣来做。
总之， 不能只是模仿。”

据了解， 刚刚过去的春节 ，
不少景点就结合各自的特色开展
一些冰雪项目。

比如， 通州运河公园的冰雪
嘉年华将开展雪上CS、 戏雪乐
园、 雪地旋转、 雪地小坦克、 雪
地悠波球等各类雪上项目； 密云
区黑龙潭风景区将开展冰瀑风铃
节， 市民可前往观赏冬日景观；
桃源仙谷风景区将举办冰雪节，
开展攀冰活动； 龙庆峡风景区的
冰灯艺术节将进行花灯、 冰灯、
冰雪展。

降低滑雪门槛

“冰雪的魅力几乎是无与伦
比的， 几乎没有人能抗拒冰雪所
带来的乐趣。” 北京莲花山滑雪

场副总经理杨静怡在接受记者采
访时表示， 对于如今冰雪游的火
爆， 作为业内企业来说， 早就有
所预料， 所以京郊很多滑雪场都
在扩大规模， 应对冰雪运动热所
带来的大量游客。

“这个冬天的雪季 ， 我们接
待游客超过六万人次。” 杨静怡
告诉记者， 北京莲花山滑雪场位
于北京市顺义区张镇， 是距离北
京市区最近的室外滑雪场。 “我
们滑雪场比较适合初级或中级滑
雪爱好者， 初级和中级雪道面积
较大。” 杨静怡介绍， 另外， 以
亲子互动为主要服务特色的戏雪
乐园， 也成为莲花山滑雪场的重
要特色之一。

杨静怡说， 随着人们对于休
闲娱乐需求的不断升级和变化，
周 末 家 庭 出 游 形 成 爆 发 式 的
增 长 趋势 ， “所以 ， 满足家庭
成员中不同运动需求， 成为很多
景区正在探索的方向之一 。” 杨
静怡表示， 打造一站式的冰雪体
验基地是目前莲花山滑雪场的经
营目标。

当然， 也有很多人会觉得滑
雪运动是项昂贵的运动项目。 但
随着冰雪游的火热袭来， 京郊滑
雪市场的调节， 较为亲民的费用
吸引了越来越多的人， 参与到冰
雪运动当中来。

而面对2022年冬奥会， 我国
将推动3亿人参与冰雪项目。 莲
花山滑雪场倡导的是让更多人参
与并爱上冰雪运动。

于是， 这个冬季， 莲花山滑
雪场与顺义区教委合作， 为辖区
内每一位中小学教师提供一次免
费滑雪的体验机会， 现已发放免
费指标近万人次。 另外， 他们还
与北京市总工会、 顺义区总工会
达成协议， 凡刷工会会员互助服
务卡进入莲花山滑雪场的工会会
员， 都会享受到一定程度的优惠
政策。

“我们降低大家参与滑雪运
动的门槛， 为人们参与冰雪运动
提供优质保障， 是企业为倡导全
民参与冰雪项目所作出的努力和
贡献。 ”在杨静怡看来，滑雪不仅
仅是一项运动， 更是一种新的生
活方式，一种积极的运动习惯。

还有不到一个月时间， 这个
雪季就要结束了。 带着冰雪项目
爱好者们的希望， 杨静怡告诉记
者， 在下一个雪季， 他们有计划
增加冰场和戏雪面积， 给游客提
供更多冰雪体验的机会， 不断丰
富冰雪运动项目， 增加项目的趣
味性， 让更多的人感受到， 冰雪
所带来的丰富体验和多样选择。

建议： 开发特色项目 完善配套设施 降低滑雪门槛

近年来， 冰雪项目逐渐
升温。 不管是市区还是郊区
都纷纷打造冰雪产业，吸引人们
游玩。 然而，不少景区在冰雪项
目的设置上却出现了一些问题。 项
目雷同、专业性过强，让不少尝鲜的
游客，失去兴趣。对此，人们呼吁，雪场应
该降低滑雪运动的门槛， 配套设施需要
完善，设置更多有特色的项目。

冰冰雪雪热热后后的的冷冷思思考考


